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ASSOCIAZIONE ITALIANA DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA 
 

 
Verbale Consiglio Direttivo  

 
9 settembre 2013 

 
 

 
In data 9 settembre 2013, presso la sede AIRO di via Farini 62 – Roma, si è svolta la 
riunione del Consiglio Direttivo AIRO con il seguente Ordine del Giorno: 
 
 

1. Congresso Nazionale AIRO 2013: report ER Congressi 

2. Congresso Nazionale AIRO 2014: aggiornamenti 

3. Documento “Ipertermia” 

4. Pubblicazione aggiornamento Linee Guida Gruppo di Studio Neoplasia Mammella 

5. Pubblicazione documento “Diagnosi e gestione delle tossicità acute e tardive in 

Radioterapia Oncologica” del Gruppo Regionale Lazio-Abruzzo-Molise 

6. Relazione Gruppo di Lavoro Congressi Nazionali 

7. Collegio del Probiviri: ratifica proposta nominativi 

8. Modifica tariffario Regione Piemonte (Franzone) 

9. Ratifica patrocini concessi 

10. Comunicazioni del Presidente 

11. Varie ed eventuali 

 
I lavori iniziano alle ore 14,00. 
 
Sono presenti: Mandoliti, Pavanato, Ramella, Pergolizzi, Franzone, Scorsetti, Guida, 
Stefanacci, Maurizi Enrici, Donato, Lucà, Grandinetti e Alongi 
 
Assenti giustificati: Magrini, Ricardi 
 
 

1. Congresso Nazionale AIRO 2013: report ER Congressi 

Mandoliti riferisce sul report di ER Congressi. La raccolta finanziamenti da sponsors è al 
momento in lieve flessione rispetto agli anni precedenti, ma viene giudicata accettabile in 
considerazione del momento di importante contrazione economica. In particolare riferisce 
sulla probabile esclusione dalla lista di un’azienda  che aveva già previsto una quota di 



finanziamento e suggerisce di ovviare alla potenziale perdita economica risparmiando 
sulla realizzazione del CD degli atti congressuali pubblicandoli, in alternativa, sul sito 
attivando un link specifico. Donato ricorda che la realizzazione del CD è comunque 
prevista nell’ambito degli accordi fra AIRO ed ER. Maurizi Enrici segnala inoltre che 
pubblicandolo sul sito tutti i soci potrebbero accedervi, anche quanti non hanno pagato 
una quota di iscrizione al congresso. Si decide pertanto di mantenere il CD da inserire 
negli atti congressuali. Viene in seguito analizzato nel dettaglio il budget delle spese 
previste e vengono chiesti alcuni chiarimenti soprattutto in relazione al confronto con le 
spese sostenute nell’edizione di Roma 2012.  Pergolizzi riferisce sul programma sociale e 
su quanto si sta organizzando per la serata inaugurale. Alcune questioni rimangono 
ancora aperte (cena faculty), ma si ritiene di poter trovare una soluzione in tempi congrui. 
Il Presidente si riserva di prendere contatti a breve con ER per definire gli ultimi dettagli. Il 
CD concorda e sostanzialmente approva il report. 
 
 

2. Congresso Nazionale AIRO 2014: aggiornamenti 
6. Relazione Gruppo di Lavoro Congressi Nazionali 

 
Gli argomenti vengono trattati in contemporanea.  Mandoliti riassume le proposte emerse 
dal Gruppo di Lavoro: a) congresso nazionale classico ogni due anni, sede fissa o 
variabile b) alternanza con congresso breve (AIRB/AIRO giovani/argomento 
monotematico), sede fissa o variabile. Il Presidente riferisce in particolare dei colloqui avuti 
di recente con ER da cui è emersa la possibilità di un discreto risparmio economico nella 
programmazione congressuale in un'unica location per più eventi, magari in una sede 
centrale e logisticamente ben servita (Roma, Bologna, Firenze). Si apre ampia 
discussione con interventi di tutti i presenti. Viene sostanzialmente accettata la proposta di 
rendere biennale il Congresso Nazionale, variando tuttavia la sede che deve avere le 
caratteristiche di cui sopra e di istituire l’alternanza con un Congresso breve (1-2 giorni) da 
programmare in una sede fissa centrale (ad es. Roma). Rimane da definire la tematica del 
congresso breve, che dovrà avere una forte connotazione educazionale (es. lab-
contouring). La caratterizzazione di tale evento potrà essere demandata alla Commissione 
Scientifica per una proposta operativa. Per quanto riguarda i congressi nazionali 2014 e 
2015 già approvati e programmati, vengono confermati i Presidenti designati (Mandoliti e 
Aristei rispettivamente), mentre la sede verrà definita con ER Congressi in base alle 
caratteristiche sopra citate e alle migliori offerte disponibili. 
 
 

3. Documento “Ipertermia” 
 
Grandinetti espone il documento, già visionato on-line dai membri del CD, con le 
integrazioni pervenute (Magrini e Maurizi Enrici) e lo definisce come un “manuale d’uso”, 
più che come linee guida vere e proprie. Si apre ampia discussione. Franzone si 
complimenta per la gran mole di lavoro svolto e suggerisce di stressare in particolare 
quelle che sono le difficoltà tecniche ad eseguire il trattamento, motivo non secondario 
della mancata diffusione della metodica. Alongi è d’accordo con l’impostazione generale, 
anche se a suo parere manca una tabella esplicativa con i livelli di evidenza della 
letteratura esaminata. Maurizi Enrici concorda con l’impostazione del documento, ma 
sostiene che il punto critico centrale è la totale assenza di una assicurazione di qualità e 
ritiene opportuno dettagliare ulteriormente gli aspetti tecnici della metodica. A tale 
proposito Grandinetti sostiene la valenza anche clinica del lavoro e non solo tecnico-
operativa. Donato segnala in particolare il problema della termometria, cioè delle modalità 



di misurazione della temperatura, che non sono mai state concretamente stabilite e 
codificate.  Mandoliti, a conclusione, ricorda che non c’è alcuna urgenza di pubblicazione, 
che il documento è in progress e suggerisce a Grandinetti di integrarlo con tutte le 
osservazioni emerse e con una tabella delle evidenze e di inviare il materiale alla 
Commissione Scientifica per un parere. Il CD approva. 
 
 

4. Pubblicazione aggiornamento Linee Guida Gruppo di Studio Neoplasia Mammella 
 
Mandoliti legge i preventivi forniti dalla Dr.ssa Vidali (coordinatore Gruppo Mammella) ed 
emerge una possibile spesa decisamente superiore a quanto già devoluto al Gruppo 
Gastroenterico lo scorso anno per pubblicazione analoga. Si apre discussione. Maurizi 
Enrici manifesta la propria decisa contrarietà a finanziare la pubblicazione cartacea di 
questi documenti, in quanto potrebbero benissimo essere pubblicati on-line sul sito a 
beneficio di tutti i soci senza aggravio di spesa per la Società. Scorsetti concorda e 
propone la pubblicazione sul sito o in alternativa la ricerca di sponsorizzazioni da parte del 
Gruppo Mammella. Il Presidente propone di finanziare quanto richiesto con la stessa cifra 
erogata per il gruppo GI, mentre la differenza necessaria dovrà essere cercata dal 
coordinamento del Gruppo. Inoltre la pubblicazione on-line avverrà comunque, previa 
valutazione preliminare della Commissione Scientifica. In ogni caso viene stabilito che per 
il futuro non verranno più finanziate iniziative come questa, mentre saranno favorite 
eventuali documentazioni cartacee a fini istituzionali/professionali (es. documento 
appropriatezza). Il Presidente si riserva comunque di proporre al gruppo di Studio per la 
Patologia Mammaria l’alternativa alla stampa (CD) e link sul sito WEB. 
 
 

5. Pubblicazione documento “Diagnosi e gestione delle tossicità acute e tardive in 
Radioterapia Oncologica” del Gruppo Regionale Lazio-Abruzzo-Molise 

 
Per tale documento viene ribadito quanto stabilito al punto 5. In questo caso la richiesta è 
molto inferiore, anche rispetto al documento GI e viene accordata. 
 
 

7. Collegio del Probiviri: ratifica proposta nominativi 
 
Come da decisioni precedenti, il Presidente propone la nomina del Dr. Gianbeppi Pizzi 
(Socio Onorario), Prof. Giampiero Ausili Cefaro (Socio Ordinario) e Prof. Costantino De 
Renzis (Socio Ordinario). Il CD ratifica. 
 
 

8. Modifica tariffario Regione Piemonte (Franzone) 
 
Franzone espone il problema tariffario emerso in Regione Piemonte e suggerisce di 
formulare una proposta alternativa di nomenclatore “a pacchetti”. Lucà ricorda che le 
regioni non accettano tale soluzione. Poiché il problema sta emergendo anche in altre 
realtà territoriali, si decide di inviare una lettera ufficiale AIRO a tutte le regioni con una 
proposta di discussione dei tariffari con il coordinamento dei vari gruppi regionali societari.  
Il CD approva. 

 

9. Ratifica patrocini concessi 



Sono stati ratificati i seguenti patrocini concessi: 

a. IV° Congresso Interregionale AIRO Piemonte-Ligur ia-Valle D’Aosta , Bard 14 
dicembre 2013 

b. II° Congresso Corte di Giustizia Popolare per il  Diritto alla Salute, Rimini 28 
novembre-1 dicembre 2013 

c. 8° Congresso Nazionale di Fisica Medica , Torino  16-19 novembre 2013 
d. NEOPLASIE EPATO-PANCREATICHE: RICERCA CLINICA MULTICENTRICA 

DELL’ISTITUTO TUMORI “GIOVANNI PAOLO II, BARI 6-7 DICEMBRE 2013 
e. 8° Forum Risk Management in Sanità, Arezzo 26-29  novembre 2013 
f. XX° Congresso Nazionale della Società Italiana d i Cure Palliative, Bologna 

27 - 30 ottobre 2013 
g. Post-Next generation Lung Cancer Care, Sondalo 9 novembre 2013 
h. 4° Incontro italo-francese sul carcinoma mammari o: problematiche attuali. 

Assisi 22-23 novembre 2013 
i. Tecniche avanzate in Radioterapia: trattamenti volumetrici ad intensità 

modulata (VMAT). Firenze 1-2 ottobre 2013 
j. 5th International Conference on future trends in the treatment of brain tumors. 

Bologna 8-9 novembre 2013 
 

10.  Comunicazioni del Presidente 

a. Documento appropriatezza. Mandoliti riferisce che il forum per i commenti 
(aperto fino al 30 giugno us) è rimasto desolatamente vuoto. Si prende atto 
di ciò e si conferma per ora il documento così come pubblicato. 

b. Bilancio consuntivo Prima Conferenza Nazionale AIOM-AIRO. La cifra per 
quanto dovuto da AIRO (9700 euro) verrà messa a bilancio con 
l’amministrazione 2014. 

c. Mandoliti riferisce di essere stato convocato insieme al Prof. Valentini al 
Ministero della Salute in merito alla questione “appropriatezza ricoveri” in 
Radioterapia. Dall’incontro è emersa una totale disomogeneità fra le varie 
regioni, tanto che i Dirigenti stessi  si sono impegnati a far pervenire alla 
Conferenza Stato-Regioni dei dati/indicatori pertinenti. A tale proposito è 
stato fornito loro un elenco e si è deciso di istituire un tavolo di lavoro. Il CD 
concorda. 

d. Mandoliti riferisce che in data 16 luglio us è stato convocato al CNR per lo 
studio PROS-IT sullo screening del carcinoma prostatico. Si tratta 
un’indagine osservazionale a cui parteciperanno 30 centri selezionati di 
Radioterapia. 

e. Mandoliti legge la lettera della Dr.ssa Vidali, coordinatore Gruppo Mammella, 
in cui segnala la richiesta di Seno-network di pubblicare sul proprio sito (in 
via di realizzazione) il logo AIRO e la locandina del prossimo congresso 
nazionale. Il CD approva.  

 
11. Varie ed eventuali 

 
a. Mandoliti legge la lettera inviata da ESTRO in cui viene richiesto alle Società 

Scientifiche Nazionali di formulare idee/proposte di sviluppo da segnalare a 
ESTRO (Prof Ricardi). Alcune di queste proposte sono già state evidenziate 
in occasione di un questionario predisposto prima dell’ultima riunione delle 
Società durante il Congresso ESTRO di Ginevra. Franzone suggerisce di 



proporre l’implementazione dell’appropriatezza in Radioterapia e Ramella 
l’incentivazione dei rapporti con altre Società Scientifiche. 

b. Slow Medicine. Ramella ricorda che sono in corso di valutazione i 5 
argomenti da identificare e proporre in vista del prossimo congresso di 
Torino. Vengono discusse le proposte finora avanzate (Magrini) e si incarica 
Ramella di decidere insieme al Prof. Magrini la lista definitiva. 

 
 
Alle ore 19,00, avendo esaurito tutti gli argomenti all’ODG, il CD si conclude. 
 
 
 
  Il Presidente      Il Segretario 
                G. Mandoliti      G. Pavanato 
 
 
 
 
 
 
 


